



„Grenzen des Römischen Reiches“

Der Verein Deutsche Limes-Straße e.V. stellt sich vor

1995 wurde der Verein Deutsche Limes-Straße mit dem Ziel gegründet, entlang des Obergermanisch-Raetischen Limes eine Touristikroute für Autofahrer zu schaffen. Heute, über 25 Jahre später, zählen inzwischen über 90 Städte, Märkte und Gemeinden sowie zahlreiche Landkreise und Touristikgemeinschaften zu den Mitgliedern des Vereins. Wie eine Perlenkette reihen sich die Mitglieder entlang des Welterbes Limes aneinander.

Entlang der UNESCO-Welterbestätten Obergermanisch-Raetischer Limes (Welterbe seit 2005), Niedergermanischer Limes (Welterbe seit 2021) und Donaulimes (Welterbe seit 2021) führt die Deutsche Limes-Straße und der Deutsche Limes-Radweg quer durch Deutschland vom Niederrhein in Nordrhein-Westfalen durch Rheinland-Pfalz, Hessen, Baden-Württemberg und Bayern bis nach Passau an der Donau. Geleitet wird der Verein von einem acht-köpfigen Vorstand unter dem Vorsitz des Oberbürgermeisters der Stadt Aalen.

In diesem Beitrag stellen wir Ihnen unseren Verein und unsere Geschäftsstelle im Limesmuseum in Aalen vor.

Vereinshistorie



Das Vereinslogo der Deutschen Limes-Straße

Schon in den 1980er Jahren gab es in Weißenburg i. Bay. die Idee zur Gründung einer „Römerstraße“. Diese Idee wurde dann 1993 vom damaligen OB von Aalen, Ulrich Pfeifle, aufgegriffen. Nach ersten Beratungen im Jahr 1994 mit 22 Teilnehmern wurde 1995 schließlich der Verein Deutsche Limes-Straße e.V. gegründet.

Schon ein Jahr später im Jahre 1996 wurde die Strecke zwischen Miltenberg und Regensburg in Betrieb genommen. Die Deutsche Limes-Straße umfasste damals nur Bayern und Baden-Württemberg.

1999 wurde dann die bisherige Strecke erweitert. Mit dem neuen Abschnitt führte die Deutsche Limes-Straße dann von Bad Hönningen bis nach Regensburg. Die Bundesländer Hessen und Rheinland-Pfalz fanden damit auch Teilhabe am Verein Deutsche Limes-Straße.

Im Jahr 2000 wurde der erste Abschnitt des Deutschen Limes-Radwegs (Miltenberg-Regensburg) eingeweiht. Zwei Jahre später, im Jahre 2002, konnte dann der zweite Abschnitt des Deutschen Limes-Radwegs (Bad Hönningen-Miltenberg) eingeweiht werden.

Nach der Nominierung des Obergermanisch-Raetischen Limes als Teil des UNESCO-Welterbes im Jahr 2000 war die Nominierung 2005 dann schließlich erfolgreich: Der



„Grenzen des Römischen Reiches“

Der Verein Deutsche Limes-Straße e.V. stellt sich vor

Obergermanisch-Raetische Limes wurde in die Liste der UNESCO-Welterbestätten aufgenommen.

Seit 2011 unterstützt der Verein Deutsche Limes-Straße auch Wandervereine bei der Betreuung des Deutschen Limes-Wanderwegs.

2018 wuchs die Deutsche Limes-Straße dann weiter an: Der Abschnitt zwischen Regensburg und Passau wurde mit aufgenommen. Dies geschah auch in Erwartung der Erweiterung des UNESCO-Welterbes Limes entlang der Donau.

2020 konnte der Verein Deutsche Limes-Straße dann sein 25-jähriges Bestehen feiern. Mittlerweile zählten über 90 Mitglieder zum Verein.

2021 gab es gute Nachrichten für das UNESCO-Welterbe Limes in Deutschland: Der Donaulimes und der Niedergermanische Limes wurden offiziell in die Liste der Welterbestätten eingetragen.

Seit 2022 arbeitet der Verein Deutsche Limes-Straße an der Erweiterung der Limes-Straße im Norden bis an die Deutsch-Niederländische Grenze. Erste Anrainer des Niedergermanischen Limes sind dem Verein schon beigetreten und Routen für die Deutsche Limes-Straße und den Deutschen Limes-Radweg wurden erarbeitet.



Das Welterbe Limes in Deutschland



„Grenzen des Römischen Reiches“

Der Verein Deutsche Limes-Straße e.V. stellt sich vor

Vereinsorganisation

Geleitet wird der Verein von einem acht-köpfigen Vorstand unter dem Vorsitz des Oberbürgermeisters der Stadt Aalen. Die Mitglieder treffen sich einmal im Jahr zur Mitgliederversammlung. Der Vorstand und die Mitgliederversammlung treffen die Entscheidungen zur Ausrichtung des Vereins. Mitgliedsbeiträge finanzieren den Verein und seine Projekte am Limes.

Zur Umsetzung der Vereinsaufgaben wurde Julia Datow-Ensling als Geschäftsführerin eingesetzt. Frau Datow-Ensling leitet die Geschäftsstelle in Aalen und kümmert sich um die täglichen Aufgaben des Vereins. Die Geschäftsstelle ist in Aalen im Limesmuseum untergebracht.



Wahrnehmung des Vereins



Durch eine Vielzahl an Weg- und Hinweisschildern gelingt es dem Verein Deutsche Limes-Straße nicht nur die beiden touristischen Routen zu vermitteln, sondern besonders auch Wahrnehmung für das einzigartige UNESCO-Welterbe Limes und unser kulturelles und historisches Erbe zu schaffen.

Vierorts ist das Welterbe Limes leider nicht sichtbar. Die Wegweiser „Deutsche Limes-Straße“ und „Deutscher Limes-Radweg“ helfen historisch interessierten Reisenden nicht

nur ihren Weg zum Welterbe zu finden, sondern genauso wie Ausgrabungsstätten, Nachbauten und Museen das Welterbe Limes sichtbar und erlebbar zu machen.



Auf Messen und Römerfesten tritt der Verein als Vertretung der touristischen Belange des UNESCO-Welterbe Limes auf. Ebenso nutzt der Verein Deutsche Limes-Straße traditionelle und neue Medien um den Limes in Deutschland zu vermitteln. Über Beiträge in Print- und Digitalmedien steigert der Verein die Bekanntheit des Limes.



„Grenzen des Römischen Reiches“

Der Verein Deutsche Limes-Straße e.V. stellt sich vor

Die eigene Webseite des Vereins (www.limesstrasse.de) fungiert als zentrale Anlaufstelle für alle touristischen Belange des Welterbes Limes. Neben aktuellen Nachrichten und redaktionellen Beiträgen finden sich auf der Webseite eine Vielzahl an Karten- und Infomaterial und ausführliche Informationen zu allen Mitgliedern des Vereins.

Der Verein gibt außerdem eine Reihe an gedruckten kostenlosen Infomaterialien heraus. Auf der Webseite können diese Materialien kostenfrei als PDF heruntergeladen werden oder bei der Geschäftsstelle bestellt werden.

Der Verein Deutsche Limes-Straße entwickelt sich stetig weiter und wächst. Zuletzt sind dem Verein, durch die Einrichtung der neuen Welterbestätten „Niedergermanischer Limes“ und „Donaulimes“ neue Städte und Landkreise beigetreten.

Durch die überregionale Zusammenarbeit im Vereins ist es möglich Stärken zu bündeln und Synergien zu nutzen, um das Welterbe Limes gebührend zu präsentieren und zu schützen.

Der Verein möchte in Zukunft erreichen, dass weitere Orte am Limes Teil des Vereins Deutsche Limes-Straße als Mitglieder werden. Das Ziel ist eine lückenlose „Perlenkette“ von der deutsch-niederländischen bis zu deutsch-österreichischen Grenze. So kann das gesamte Welterbe Limes im Verein Deutsche Limes-Straße lebendig und erlebbar werden.

Zugleich ist das Thema Nachhaltigkeit ist eines der zentralen Aufgaben unserer Zeit. In diesem Zusammenhang wird weiterhin ein großer Fokus auf das Wandern und das Radfahren am UNESCO-Welterbe Limes gelegt werden.

Sie interessieren sich für unsere Arbeit?

Besuchen Sie uns unter: www.limesstrasse.de

Geschäftsstelle Verein Deutsche Limes-Straße

St.-Johann-Straße 5

73430 Aalen

07361/52828723

limesstrasse@aaln.de